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场景切换到电视剧《北平无战

事》最后一集：当中央银行行长与亲

眷含着泪水告别即将解放的北平，登

上“共产党儿子”驾驶的飞机飞向台

湾，继续完成“潜伏”任务时，老一代

金融家的“悲壮”震撼了观众。

很多观众认为，《北平无战事》人

性化地展示了历史风云中金融家的

情感世界，这个形象，唤起了公众对

“百年银行”前世今生的兴趣。 剧中关

于货币改制、反腐反贪、金融家职业

操守等问题、矛盾，都集中在“行长一

身”，无不提示今天的金融人：历史，

不能倒退。

金融战事

北平远逊于上海

中国历史上第一家“以中国之

银，供中国之用”的国家银行———户

部银行于 1905 年 8 月在北京成立，

后改为大清银行、中国银行。

乱世中的中国银行，相当复杂。

长期潜伏在“妹夫行长”方步亭

身边的北平分行襄理谢培东，像只任

劳任怨的“老蜘蛛”，成功占据“敌人的

核心机构”。而有着经济学家的头脑和

资深政客的手腕， 深知任何形态的政

治斗争都是嗜血的中央银行北平分行

经理方步亭，不相信孤臣孽子能救国，

也不信阶级革命能换得大同。

这是电视剧《北平无战事》给出

的部分故事梗概。

行长的“跌宕人生”，给了当今人

们观察金融家的一个特殊角度。 由

此，记者在读到历史中记录的“担任

过北平交行襄理的宋颛民，委任状由

董必武、薄一波签署”时，自然地理解

了，在那段岁月，北平分行的地位有

多重要。

事实上，宋襄理的故事，颇像《北

平无战事》行长身边的“谢襄理”，编

剧说过，“北平行长没有历史的原型，

但是，你如果感兴趣，可以好好研究

那段历史”。

特殊时期的真实是什么？

资料显示，1949 年 3 月， 首任中

国人民银行行长南汉宸接到中央指

示：中国银行有“其特殊性”，汉口、南

京、杭州、西安、桂林、广州等地的中

行机构积极组织职工， 做好银行库

存、账册、文件、公物的保护工作，迎

接解放。

那段历史，暗含着多少血腥？

《北平无战事》告诉我们：九死一

生的“行长”趴在飞机窗口俯视北平

大地，留下继续“潜伏”，配合北平和

平解放的“襄理”，只能独自一人，默

望夜空，祈祷中国平安。

惨烈与纠结， 让观众止不住为

“时代英雄”落泪。有金融界人士在其

微博上感慨：“银行职业经理人的精

髓， 就是襄理表现出的全部精神特

质，他赢得中国银行 20 年的信任，靠

的是完美的人格魅力及职业素质。 ”

一位 86 岁的老中国银行员工回

忆：1949 年 2 月的一天， 上海中行地

下中共党员， 就是冒着牺牲的危险，

把写着“庆祝大上海解放”、“欢迎中

国人民解放军”的标语，高悬在外滩

中行大厦。

北平没有战事？

是的。

在历史由英雄们写就的年代，北

平终于没有战事。 中国银行、交通银

行，从百年走来，向百年走去。 在著述

中国金融史的岁月中，“护行活动”从

未中断。

一个家族

与中国银行的缘分

中国银行“百年庆典”时，一首诗

歌《百岁抒怀》感动了无数员工。 对历

史感兴趣的作家，脑海中出现了很多

情节，其中包括观众后来在电视剧中

看到的“中央银行襄理”与国民党官

员在“银行仓库互为人质”。

时光转到 1950 年时， 电视剧戛

然而止。

第一任中国银行行长龚饮冰，绝

对想象不到，未来会有一部讲述“中

央银行北平分行经理” 的电视剧，可

以强烈地抓住观众的情感。 他也想不

到，中央为了和平解放北平及更多城

市，答应傅作义将军的“和谈要求”，

运走国民党在北平金库的黄金白银

外汇，“那位从业几十年金融事业的

行长”就注定了“一生都回不到北平”

的命运。

与中国银行结缘的故事，却从未

中断，甚至远比电视剧精彩。 上个世

纪 90 年代， 北京人每每走在西长安

街或者到西单购物，都要看一眼设计

别致的中国银行总部大楼。

而生活在美国的著名建筑设计

家族，一直与中国银行保持联系。 建

筑师贝聿铭表述：当父亲贝祖贻在上

个世纪 20 年代创办了中行香港分行

后，贝聿铭家族与中国银行就积下了

历史渊源。

时隔 60 年后的 1984 年，贝聿铭

设计了 70 层楼的中国银行香港分行

大厦。 五年之后，贝聿铭又指导儿子

贝建中、贝礼中设计了北京的中行总

行大厦。 此后的贝氏家族，在中国银

行职工的眼中，就像亲人。 工作了 15

年的银行员工张建鹏对记者表示：

2012 年购买的“纪念中国银行成立一

百周年”澳门币纪念钞，正面主景设

计就是贝聿铭。

那天，贝聿铭表示：希望中国银

行历经风云，风华依然。

金融反腐行动

从未停止

“护行行动” 从未中断； 反腐行

动，也从未停止。

天津金融博物馆里，1912 年中国

银行成立布告及中国银行自印发行

的第一张钞票———南京券，静静地展

示着岁月记忆。 金融企业 100 年岁

月，也印证着中国 100 年的历史。

2012 年，中国交通银行迎来“百

岁生日”时，中国银行在北京、香港、

澳门三地以视频方式举行“中国银行

100 周年纪念钞币及邮票发行仪式”。

世界看到，中国的金融家们开始

走向世界。 今日，《北平无战事》之所

以受到推崇，重要一点，是主题击中

了一个“要害穴位”：反腐。 历史上，因

为推行“货币改革”而导致各类矛盾、

斗争时，中国银行的地位、价值，金融

家的意志力、政治敏锐性，显得极其

重要。

1984 年到 1987 年任中国银行伦

敦分行贸易清算部副经理、2001 年当

选国际金融协会副主席的刘明康“非

常重视培养金融人才”。 在他的记忆

里，“道口 81 级”，也就是“中国人民

银行总行研究生部” 第一届的学生

们， 都是中国金融业不可多得的宝

贝。

可在 2004 年， 当中国银行出现

朱小华、王雪冰、张恩照、刘金宝一批

“银行家” 落马事件时， 他坚定地表

示：“打扫干净房子后，再请客。 我们

不想在上市后听到‘伪银行家’的丑

闻。 ”

要跟上世界的脚步，中国必须清

除“伪银行家”。

毕业 30 年返校，带着《中国金融

战略 2020》的一位“道口 81 级”学者感

叹：1984 年春， 中央银行制度开始建

立，81级人民银行研究生部的学生们，

无不憧憬着“金融市场的美好蓝图”。

有同感的还有 1980 年 9 月走进

中国银行的肖刚。

作为恢复高考之后首届大学生，

20 岁的他难以想象，自己这一届将诞

生出多位在国内金融界举足轻重的

人物。 自己会与“中国银行董事长”的

职位关联。

当中国银行“2004 金融危机”成

为记号时，《北平无战事》的很多镜头

令行业内人士唏嘘。 职业者操守和道

义话题再次成为员工入职培训的主

题。

2014 年 1 月 17 日，“儒雅、专业、

市场化技术型、职业银行家”的中国

银行行长李礼辉到龄离任。 李礼辉肯

定不认识历史剧中虚拟的“金融家以

及襄理”。 但是，李礼辉在告别演讲里

直陈梦想的“我们的家叫中国银行”，

一样令人肃然起敬。

2014 年，52 岁的副行长陈四清

接过了“行长大旗”。 他“兢兢业业，踏

踏实实”一句话，已经对“金融家情

怀”做了告白。

给他“做时代背景”的是美国《财

富》杂志公布的 2013 年《财富》世界

500 强排行榜：中国上榜公司增至 95

家。 在新上榜的 31 家公司中，中国公

司占据了 18 个席位，其中共有 13 家

金融企业上榜。

时光不能倒流，历史车轮只有向

前。

中国金融家百年风貌

本报记者 江雪

江湖

王中军 3亿元买画称“值”

马云称“希望支付宝 A股上市”

黎瑞刚透露 CMC投资项目构想

山钢副科级以上干部降薪自救

11 月 4 日晚，梵高油画

《雏菊和罂粟花》 以 5500 万

美元， 加上佣金拍价合计为

6176.5 万美元（约合 3.77 亿

元人民币）在美国拍出，得主

是跨界艺术品收藏大亨、中

国企业家王中军。

解读：

对于有着数十亿元身家

的王中军来说，3.7 亿元不

算“大手笔”。尤其是强调“个人投资行为”后，很多人开始盘算

“升值”了。至于一幅曾经名不见经传的静物油画，值不值几亿

元，还是让“时间说了算”。

曾有媒体统计出 19世纪以来所有过世艺术家的“福布斯

排行榜”，梵高一举夺魁成为“首富”。我们应该看到，当梵高说

出“我真的应该再活 500 年”后的 2014 年，中国企业家开始

“胆大包天”了。这种英气、胆识、艺术感觉，都让企业家多了思

考。

“商人 +艺术家”，王中军不满意。当复旦大学图书馆馆长

葛剑雄教授鼓励中国藏家不能“固步自封”、“唯我独尊” 时，

“商人 +艺术家 +收藏家”的三位一体，王中军才踏实。

（本报记者江雪整理、点评）

“双十一” 将接近尾声

时， 阿里巴巴董事局主席马

云现身现场回答媒体记者提

问。 马云表示：“希望支付宝

A 股上市。 ”

解读：

在阿里巴巴经历股价震

荡时，马云又开始“替大家想

发财的事情了”。

无论是不是真话， 大家

都当成好话。

在专业人士眼里， 阿里巴巴的国际化至少要四年的准备

时间。 马云本人也坦陈，“那样的国际化会比较水到渠成”。 既

然如此，目前强调支付宝有一天会在中国上市，应该不是“开

玩笑”。

571 亿销售额获得之后，他再一次表示：今天的数字我觉

得还是挺有意思，因为我确实对数字没有太大的期待，关键是

担心后边的物流。

但愿马云是真担心“今天这些都是机器、设备、购买，相对

来讲还比较容易，最难的是未来几天”这个事实。唯有真话，才

能拿出真法子去解决问题。

11 月 4 日，上海文广集

团(SMG)董事长、华人文化

产业投资基金 (CMC)董事

长黎瑞刚首次透露了 CMC

的投资项目和整体构想，引

起热议。

解读：

事实上，黎瑞刚在诠释

SMG 是一个国有传媒集团，

CMC 是一个非常市场化的

投资平台，他现在将更多的精力放在了 CMC上。

这是有大格局的人的“梦想篇”。他的理由看似天真，实则

耐人寻味：“中国可以诞生一个像阿里巴巴这样的大体量的

IPO、互联网公司，为什么不可以诞生一个世界级的媒体娱乐

公司、内容公司或者是整合型的公司？ 会有这个机会的。 ”

黎瑞刚明锐地看到了，现在 BAT 都在做文化投资，企业家

王健林、 郭广昌也在做。 这是让他每一天都沉浸在兴奋中的

“动力”，在他的世界里，行业的天花板正在被打破。

山东钢铁一位内

部人士向记者透露，集

团及各单位科级以上

干部的薪酬，自 9 月份

起已开始执行 20%—

50%的下浮。

解读：

前几年，在钢铁业

持续低迷的背景下，打造“钢铁精品基地”的方式，被业界看做

是山东钢铁实现主业转型升级的长远布局。

可今天，山钢亏损严重。

全国上下各大银行高管降薪， 钢铁企业科级以上干部搀

和啥？

细分以下几个要素，或许可以理解这个决定：山东第一大

国企，年钢铁产能超过 2000万吨，员工人数达 8万。

山钢集团已经到了生死存亡的考验期，必须自救。

降薪，是态度，也是觉醒，更是行动。

日前，第二届亚洲勒芒系列锦标

赛（ALMS） 和 2014世界房车锦标赛

（WTCC）齐聚上海国际赛车场，数支

车队展开激烈角逐。 在道达尔润滑油

（中国）有限公司的鼎力支持下，OAK

道达尔车队以领先第二名两圈的战

绩顺利摘得 ALMS 上海站冠军，获得

第二届亚洲勒芒赛分站三连冠；雪铁

龙道达尔车队也以总成绩 848 分的

绝对优势成功赢得 WTCC 上海站冠

军，在目前的厂商车队排名中，排名

第一。 三名出色的华裔车手带领各自

的车队双双夺冠。

（赵路嘉）

OAK道达尔车队

夺亚洲勒芒赛上海站冠军

资

讯

潭酒互联网首秀

欲颠覆年份酒市场

10 月 25 日， 由陕西旅游集团

公司等主办，陕西太华索道公路有

限公司承办的首届中国文化旅游

产业峰会暨“中国文化旅游产业品

质研究院”（筹）成立仪式在西安举

行。 首旅集团董事长段强等共 200

人参加了本次峰会。“中国文化旅

游产业品质研究院”（筹） 是由致

力于中国文化旅游产业研究、推

广、创新、实践的个体和单位自愿

组成的专业性、学术性、公益性研

究团体，是一个公益性、非营利性

的社会组织。

（赵 楠）

首届中国文化

旅游产业峰会举行

11月 12日， 仙潭酒业董事长方

久伦宣布，2011 年酿造、2014 年灌装

的首批“年份潭酒 2011”于 11 月 15

日由酒仙网面向全球发售， 同时京

东、天猫、1号店、潭酒淘宝旗舰店、潭

酒官网有售， 线下销售也同步开启，

限量 133 万瓶、限价 133 元/瓶、限时

33天。 “年份潭酒 2011”是一款以国

际化全新标准创新推出的年份酒珍

品，被行业誉为“中国第一瓶真正的

年份酒”。 酒仙网董事长郝鸿峰表示，

酒仙网必将发挥自身的资源优势、渠

道优势以及多年的电商经验， 帮助

“年份潭酒 2011”迅速抢占市场。

“中华（玉溪）生态

环保影像周”启动

11 月 4 日至 5 日，国内首次以

纪录片体裁大规模展现生态文明

建设的文化公益活动“中华（玉溪）

生态环保影像周”在玉溪市澄江县

抚仙湖畔举办。 “影像周”结合国

际知名的德国 Natur-Vision 国际生

态环保电影节要素， 征集了 30 多

部国内外反映生态环保题材的纪

录片，以清晰的影像镜头、客观的

真实纪录，诠释、演绎、展现人与自

然和谐共处、经济建设与生态文明

融合发展美好主题，成为传播生态

文明理念、提高环保意识，加强生

态文明建设的全新宣传平台。

在历史由英雄们写就的年代，北平终于没有战事。中国银行、交通银行，从百年

走来，向百年走去。 在著述中国金融史的岁月中，“护行活动”从未中断。
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